

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

UN MES: P. ESPAÑA: 1'25

EXTRANJERO: 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 4 y 10

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Artículos, Reclamos, Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de San. Catalina, núm. 2

Número quincenal: 1'15

Id. atrasado: 1'15

Postales

Colectación Cánovas

Le souper de Mimi

Le coucher de Mimi

PESETAS 1'50 LA SERIE

Librería de J. Tous.—Cort 14 y 16

ACADEMIAS ESCUELAS Y COLEGIOS

En la librería de Tous se encontrará un completo surtido de libros de escuela, papel por todo, estuches para matemáticas, tableros de dibujo, cajas de pinturas, lapiceros, gomas, porta lápices, vitelas, difuminos, etc., etc.

Clases superiores y precios económicos.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Al extranjero á estudiar

Se habla en la prensa de la conveniencia de que nuestra juventud vaya á estudiar al extranjero. Muy bueno es que esta idea se divulgue, pues por ahí ha de venir indudablemente la regeneración tan decantada y tan esperada de nuestra sociedad. Acaso es el medio más práctico de formar una generación que tenga suficiente fuerza para desterrar nuestros viejos y defectuosos medios de enseñanza. Pero no debe proponerse esto solamente á la iniciativa privada, que siempre tuvo para ello abiertas las puertas. Deben abrir éstas también los Gobiernos.

Hace algún tiempo hablábamos en el Museo Arqueológico con un distinguido arqueólogo francés, que más de una vez ha venido comisionado por el Gobierno á nuestro país. Me hacía diversas preguntas encaminadas á enterarse de á dónde enviaba pensionados el Gobierno español á los estudiantes y los hombres de ciencia. Al principio dudó el darle contestaciones categóricas; pero tuve que confesarle, por fin, que aquí esa costumbre no es práctica, y que era casual, y desde luego difícil, obtener comisiones oficiales de ese género.

—Así están ustedes mal,—me dijo:—no podrán ustedes, aunque quieran, estar al corriente.

Solamente podrán ustedes cultivar la ciencia en su gabinete. Nosotros,—añadió—después del desastre del 70, comprendimos que había que rehacer el país, y sobre todo el profesorado. En vez de estarlos quietos por razón de economías, enviamos pensionados al extranjero para estudiar de todo, cada cual de su especialidad; y vea usted, hoy disfrutamos de un país rico, en el que la ciencia está atendida como se debe.

No se me han olvidado estas palabras de mi amigo y el elocuente ejemplo con que las apoyó.

Es indudable que para implantar aquí el sistema indicado, hace falta saber escoger muy bien el personal; y que como por el extraño maridaje que suelen formar la osadía y la timorilidad, pretendían esas comisiones, por medio de fuertes influencias, sujetos poco aptos.

Pero nada de esto, ni otras consideraciones que se pondrán como repuestas, debieran detener en esto la iniciativa que por conveniente indicamos. No se den tales comisiones más que mediante severos exámenes ó pruebas evidentes de superioridad y preparación necesaria para recibir las enseñanzas de los centros docentes del extranjero. No se me oculta que aun con estas garantías, de doce pensionados que enviemos, es posible no les aproveche á ocho la comisión, por una causa ó por otra; pero vale la pena de perder lo de cinco ó seis para recoger el fruto que aporten los restantes. De seguro que algún señorito pensaría que eso de ir comisionado será tener carta blanca para correrla en *Moulin Rouge*; pero, ¡ha de ser eso obstáculo para á que los que hubieran de aceptarlo en serio, con el sacrificio que imponen la ausencia y el estudio, no se les envíe! Además, dichos centros les recibirían muy bien, pero les harían trabajar.

Cuando hace pocos años (después, por cierto, de mi conversación con el citado arqueólogo francés) tuve la honra de asistir, en representación de España, á la fiesta con que se celebró en Atenas el

cincentenario de la fundación de la Escuela Francesa, de la que han salido todos los arqueólogos actuales del país vecino, el director de aquel centro, M. Homolle, el descubridor de las ruinas de Delos, anunció en su discurso que se trataba de crear una sección extranjera, á la que podrían enviar sus pensionados las naciones amigas de Francia; y particularmente se me hicieron indicaciones para que manifestase á mi Gobierno la idea, por si estimaba oportuno aprovecharla. Así lo hice en la *Memoria* que como fruto de aquel viaje presenté en el ministerio de Fomento.

Aquello que entonces no era más que un pensamiento, hoy es un hecho: la sección extranjera de la Escuela Francesa de Atenas existe y tiene alumnos de Bélgica.

Buena ocasión se ofrece ahora de que España los envíara, pues se han creado cátedras de Arqueología en las Universidades de provincias, é importa llevar á ellas gente bien orientada para su cometido. Impóngase por condición y por vía de prueba, á los que obtengan por oposición esas cátedras, el hacer sus tres años de pensionado en dicha Escuela francesa. Y téngase en cuenta que ésta, no solamente es para los arqueólogos, sino en general para todos los que se dedican á las ciencias históricas y filológicas, pues allí, donde es fácil y hasta necesario aprender la lengua griega y la árabe, por ser hoy la costa asiática el principal teatro de las investigaciones, pueden hacerse rápidos progresos, y desde aquel centro del mundo antiguo estudiar la geografía, la historia, el arte, las lenguas, etc.

Tenemos para nuestros artistas una Escuela en Roma. ¿Por qué no se crea en ella una sección de Letras?

Y hablo de la Historia y las Letras, porque es lo que cultivo; pero, ¿á quién se le oculta que en Francia, en Suiza, en Alemania, en Bélgica, en Inglaterra, serían grandemente provechosas unas pensiones para los jóvenes españoles que se dedican á las Ciencias y á sus aplicaciones, á la medicina, á la ingeniería, que parece la gran carrera del porvenir, y lo es del presente en muchos países?

¿Cómo se ha transformado el Japonismo enviando á estudiar la juventud de sus aulas á Alemania, Inglaterra y Estados Unidos?

Pero acaso en lo que hoy mismo leemos acerca de lo que deben ser esas pensiones, hay un error: se piensa que, con saber el idioma del país á que vaya el pensionado, ya sabe éste bastante.

De ningún modo: si ha de serle fructuosa la enseñanza superior en las aulas extranjeras, preciso es que lleve hechos y con aprovechamiento los estudios que por superiores entendemos en las nuestras. Este es el mayor peligro que tiene el asunto; pues con poseer, por ejemplo, el alemán y no tener además más que buen deseo, difícilmente se conseguirá hacer fructifera una enseñanza que caiga en el mal labrado suelo de nuestra cultura. Una sólida preparación, es indispensable é ineludible.

Se trata de un asunto de interés nacional, y delicado por su misma trascendencia.

Por el momento no podrá hacerse nada, pues lo estorbarán nuestros presupuestos, que no dan margen ni para esas pensiones de 4.000 pesetas anuales (es lo que dan en Francia); pero bueno es que se haga opinión, hasta que la corriente de ella penetre en nuestras Cámaras. Llegará el día en que penetre y suene la hora de la dispersión de la gente aprovechada y animosa, y ese día se habrá hecho mucho más por nuestra cultura y progreso que en muchos años con tantas y tantas disposiciones.

JOSÉ RAMÓN MÉLIDA.

El "Cardenal Cisneros,"

Este nuevo buque de combate, que viene á reforzar nuestra exigua flota, es un barco que patentiza, lo que pueden hacer nuestros arsenales, si les dan medios y si realmente se quiere que respondan á su misión.

Crucero acorazado, tiene 106 metros de eslora, entre perpendiculares; 18,58 de manga y 11,914 de puntal.

Está dotado de servicios de ventilación, achique, contra incendios y otros auxiliares, repartidos para renovar el

aire en todos los compartimientos y atender con prontitud á cualquier peligro de incendio ó inundación.

El elemento ofensivo está compuesto de la siguiente artillería:

Dos cañones de 24 centímetros, en las barbetas de popa y proa; ocho id. Canet, de 14 centímetros, en las casamatas; cuatro id. de 57 milímetros, Nordenfeli, en batería; cuatro id. id. id., en las casamatas extremas; dos id. Wickers, de 37, en el parapeto de popa; dos id., en la tercera casamata á partir de popa; dos id., en el puente alto de proa; cuatro id., en las cofas.

Dos tubos de lanzar torpedos en las amuras; dos id. id. id., en las casamatas extremas; dos id. Wickers, de 37, en el parapeto de popa; dos id., en la tercera casamata á partir de popa; dos id., en el puente alto de proa; cuatro id., en las cofas.

Desplaza el "Cisneros," 7.549 toneladas; su radio de acción es de 6.505 millas, y sus máquinas desarrollan una fuerza de 10.500 caballos con tiro natural y 15.000 si es forzado.

A bordo lleva un redete, dos botes de vapor, tres canoas, dos botes lanchas, dos botes, un bote sally-vidas, un chinchorro y dos lanchitas.

El material empleado en el crucero acorazado es casi todo nacional; Barcelona, Bilbao y La Felguera (Asturias), han facilitado máquinas y blindaje.

El proyecto de este buque fué redactado por el Comité de proyectos del ministerio de Marina, en cuyo estudio uno de los ingenieros que más se distinguieron fué el jefe del cuerpo, D. José Castellote.

En la construcción del casco intervinieron los jefes del cuerpo de ingenieros D. José Torrelló y D. Manuel Hernández, que auxiliados por el teniente de navío, ingeniero D. José Quintana, llevaron á cabo el lanzamiento del casco.

El "Cisneros," tiene un andar de 18'5 millas por hora.

El centenario de la Universidad valenciana

Programa de los festejos

Bajo la presidencia del rector, doctor Candelá, se reunió la junta organizadora en pleno, con objeto de ultimar el programa de los festejos, que fué aprobado por unanimidad y faltando sólo fijar los días en que ha de celebrarse cada uno de dichos festejos. Las solemnes fiestas centenarias comenzarán el día 25 y terminarán el 31 de Octubre.

Hé aquí algunos detalles de dichos festejos:

Inauguración de la extensión universitaria.—Al terminar el curso anterior, el claustro acordó dicha extensión en la forma que existe en las mejores Universidades. En este solemne acto se dará lectura á la memoria de los trabajos realizados, terminando con un discurso del señor rector.

Asamblea nacional de enseñanza universitaria y Asamblea regional pedagógica.—Estas dos Asambleas serán de positivos resultados para el profesorado, y se cuenta ya con gran número de adhesiones.

Fiestas escolares.—Uno de los más salientes festejos que corren á cargo de los escolares, será una cabalgata, en la que irán los diferentes grupos en que se halla dividida la enseñanza, y al final de cada uno un carro, en el que figurará un hijo ilustre de esta Escuela. Cerrará la marcha un carro, que será una apoteosis de la Enseñanza.

También proyectan celebrar un banquete.

Certamen Nacional.—En el Teatro Principal, convenientemente decorado, se celebrará el acto de adjudicar los premios.

El mantenedor de esta solemne fiesta será el senador por aquella Universidad, Dr. D. Amalio Gimeno.

Procesión cívica.—Esta se organizará en la Universidad y recorrerá las principales calles de la ciudad para colocar las tres lápidas conmemorativas en las casas donde se dieron las primeras enseñanzas de carácter universitario.

Formarán parte de la comitiva 30 comisiones de centros docentes del distrito. Cada una irá en un *landeau* con un estandarte bordado, en el que se leerá el título del centro. Después irán comisiones de la Diputación, Ayuntamiento y Universidad.

Función del teatro clásico.—Se celebrará en el Principal, poniéndose en es-

cena una comedia en tres actos, no representada en España, original de Guillen de Castro, y que lleva por título *La fuerza de la costumbre*, que interpretarán la actriz Matilde Moreno y los señores Donato Jiménez, Agapito Cuevas y Juan Colom.

Misa solemne y Te Deum en la Basílica.—En esta solemnisima función religiosa, oficiará de pontifical el arzobispo Dr. Herrero, y pronunciará la oración sagrada el obispo de Jaen, Dr. Castellote.

Fiesta en honor de Cavanilles.—Se celebrará en el Jardín Botánico, viniendo á ser una especie de Garden Party. Una banda militar amenizará esta fiesta, y las señoras serán obsequiadas con preciosos bouquets con lezos de los colores de las distintas facultades. En dicho jardín se colocará una lápida conmemorativa del ilustre fundador de dicho jardín.

Exposición de retratos de hijos ilustres.—Patrocinada por la Academia de Bellas Artes se celebrará en el Paraninfo de la Universidad, convenientemente decorado con grupos de plantas y tapices.

Exposición bibliológica.—También se establecerá en la Universidad y en ella figurarán todos los documentos y libros de más valor de su biblioteca.

Concierto de la Capella de Manacor.—Se celebrará en el Teatro Principal durante las fiestas centenarias.

Mientras duren éstas, podrán visitarse la colección paleontológica regalada á Valencia por el Sr. Rodrigo Botet, y una Exposición pedagógica de primera enseñanza, ofrecida por un maestro privado, si la comisión nombrada para examinarla la juzga digna de figurar en los festejos. Habrá también giras en honor de los hombres ilustres, (una de ellas será á Sagunto), banquetes, serenatas, etc.

También parece que la empresa de la Plaza de Toros, aprovechando los festejos y la ausencia de forasteros, celebrará una gran corrida el día 25.

La muerte de Zola

Víctima de un accidente fatal é inesperado, ha muerto en su casa de París el ilustre mantenedor del naturalismo en la moderna literatura, el hombre cuyas creaciones han llenado de estruendo el mundo durante más de treinta años, el incansable luchador, la voluntad enérgica. Su desaparición brusca ha causado en todas partes emoción profundísima. Al ver cuán fácilmente un cerebro tan poderoso deja de vibrar y se enfria, se comprueba con trágico vigor la verdad de que aquí todo es perecedero.

El 2 de Abril último (escribe *El Imparcial*) había complicado Zola 62 años. No gozaba el gran novelista de buena salud porque iban minando su robusta naturaleza los esfuerzos de la creación literaria, la vida de escasa actividad muscular, el artrismo y los desarreglos de las funciones digestivas. Los cuidados de los médicos y tal cual temporada de estancia en el campo iban conllevando la dolencia. Acaso contribuían á mantenerla las tristezas que dominaban en el alma del perspicaz observador. Su existencia honradísima, de labor gloriosa para Francia, había encontrado en la edad en que los hombres se dan cita con la calma, la ruda batalla de las pasiones políticas. Aquel hombre que había llegado á imponer la autoridad de su pluma á fuerza de nobles empeños de entendimiento, se encontró un día como premio de sus sacrificios con el odio nacional.

Zola ha muerto asfixiado por los gases de un aparato de calefacción. Hace tiempo que el defensor de Dreyfus no podía respirar en la atmósfera envenenada de las discordias civiles.

Versión más probable

Mr. Emilio Zola y su esposa regresaron ayer tarde del campo y se instalaron en su hotel de la calle de Bruselas.

Al llegar, Mr. Zola advirtió que el hotel estaba muy frío. Ordenó que se encendieran los aparatos de calefacción. Cumplióse la orden, y uno de los aparatos encendidos fué la monumental chimenea que hay en su alcoba.

Mientras estas operaciones se realizaban, Zola y su esposa, su compañera inseparable, comieron, y después de estar un breve rato en la biblioteca, donde el gran novelista buscó varios libros que necesitaba, el matrimonio se retiró á la alcoba.

Eran las 10'15 de la noche.

Entre tanto, los criados, antiguos sirvientes de la familia Zola, habían comido, y viendo que sus señores se habían recogido á descansar, se retiraron á sus habitaciones.

La noche pasó sin visible accidente. Por la mañana los criados se levantaron á las siete. Según costumbre jamás interrumpida, Zola salía de su lecho á las siete y media y se dirigía á su bufete, sobre el que debían tener los criados una taza de café. Como eran las nueve y media y Mr. Emilio Zola no se había levantado, los criados entraron en 'sospacha de que ocurría algo extraordinario. Llamaron á la puerta de la alcoba. Nadie contestó. Entonces, los criados forzaron la puerta y al entrar en la alcoba vieron que Mr. Emilio Zola estaba con la cabeza apoyada en los cojines del lecho y las piernas en el suelo. La esposa del gran escritor permanecía en el lecho en actitud tranquila, como si gozara de un sueño perfecto.

Pero al abrirse la puerta, los criados notaron un olor singular. Uno de aquellos cayó al suelo, pero se levantó rápidamente. Todos se acercaron al lecho, acudiendo preferentemente á Mr. Zola, al cual incorporaron, advirtiéndole que sus párpados se movían débilmente y que de su boca surgía un estertor de fatiga. Llamaron los criados. Zola intentó abrir la boca. No dijo cosa alguna. Se acudió inmediatamente al auxilio de la ciencia. Cuatro médicos llegaron veinte minutos después de haberse observado el triste suceso.

Los facultativos acudieron en el acto á Zola y á la esposa de éste. Las ventanas de la estancia habían sido abiertas ya por los criados. Advertíase, sin embargo, la excitación que determina en el aparato respiratorio la presencia del ácido carbónico.

Los médicos trasladaron á Emilio Zola á un lecho que había en una habitación inmediata. Desde luego comprendieron que Zola estaba muerto. Todos los recursos empleados cerca del insigne novelista fueron inútiles.

El cadáver

El cadáver de Zola ha sido colocado en el salón principal del hotel en que vivía el insigne escritor.

Sobre el féretro hay cincuenta luces eléctricas. En los muros de la sala se destacan los cuadros de los grandes maestros del arte italiano y español que Zola recogió con afición incansable de artista para adorno de su morada.

Zola reposa en un amplio diván. Sus manos han sido unidas. El resto del cuerpo, desde los brazos abajo, está cubierto con una sábana de raso negro.

El efecto de la sala mortuoria es por todo extremo siniestro.

Las diligencias judiciales

El procurador de la república, el juez de instrucción y un médico forense han interrogado á los criados de Zola y han examinado el cuerpo de éste.

Supóngese que la muerte ha sido producida por el mal estado de los tubos de la chimenea de la alcoba.

Practicáronse diferentes reconocimientos.

Toda sospecha de propósito criminal está borrar.

Trátase, según opinión unánime, de un azar lamentable, de un descuido imposible de evitar.

El entierro.—La viuda

Aún se ignora si los funerales de Zola serán civiles ó religiosos.

Antes de disponerlos habrá que ver si en el testamento se consigna la voluntad del finado en lo que á este punto se refiere.

De todos modos, la ceremonia se verificará el miércoles.

La viuda de Zola, trasladada á una Casa de Salud, se encuentra en un estado de imbecilidad producido por la intoxicación de ácido carbónico y por la impresión de la muerte de su marido.

Academia preparatoria

Por los ingenieros militares

D. Miguel Domenge y Mir

y D. Luis Garcia Ruiz

Informes Pelaires 58, 2.º, de ocho á once.

Colegio del Divino Corazón

de primera enseñanza y clases especiales

PALMA—CALLE DE LA PAZ, 19

Desde el 1.º del actual queda abierta, en este Colegio, la matrícula de los estudios siguientes: 1.º Enseñanza y Preparación completa para la segunda; Aritmética práctica, Contabilidad y Teneduría de Libros; Francés, Inglés é Italiano; Dibujo, Caligrafía y Piano.

Segue de Director del establecimiento D. Bernardo Batle quien, ayudado de un auxiliar, desempeñará la clase de 1.ª enseñanza.

Para los alumnos de instrucción primaria serán gratuitas las clases de caligrafía, dibujo y gimnástica higiénica.

Para más informes: en el mismo Colegio y en la calle del General Barceló, 70, 2.º

Licencias de pesca

La pesca es realmente uno de los «sports» más moralizadores. El hombre toscos que vive en plena naturaleza concluye por detestar la taberna, donde desgraciadamente gran número de obreros de las aldeas y los trabajadores del campo dejan aún lo mejor de sus jornales en los días de fiesta ó paralización forzosa.

Más, para aficionarse á la pesca, es necesario que el pescador pueda llevar de vez en cuando, lo más á menudo posible, una buena pieza á casa.

En el estado actual es hoy muy dudosa la captura del pescado, y no puede ser de otro modo, porque todas las aguas están asoladas por una incesante pesca abusiva.

La vigilancia es muy deficiente, la represión demasiado débil.

Supuesto que hay licencias de caza, ¿por qué no ha de haberlas también de pesca? Se adivina la causa. Porque la caza es un «sport» aristocrático, burgués, digámoslo así, mientras que la pesca es un ejercicio practicado casi exclusivamente por la plebe, por el pueblo.

Claro es que semejante afirmación no es absoluta, y ofrece no pocas excepciones. Hoy todo el mundo pesca; pero hace unos diez ó doce años, los pescadores ignoraban por completo lo que era una asociación de pescadores, y ni remotamente pensaban en tal cosa.

Existen ya algunas sociedades de pesca, y á medida que transcurre el tiempo se irán creando y constituyendo otras más; pero hoy, ¿quiénes son los que pescan? Muy pocos; en las clases acomodadas, alguno que otro aficionado, algún militar retirado, y entre las inferiores, los empleados de corto sueldo ó algún hortera dominguero, y nada más.

El resto está formado por gente del campo ó trabajadores de la más humilde condición; y siendo esto evidente, ¿cómo se les va á exigir una licencia de pesca que, aun cuando pequeño, representa un sacrificio oneroso?

Precisamente por eso se debe exigir, porque de ese modo al humilde pescador se le da el derecho de pescar, y entonces nacerá la obligación de vigilar é impedir los abusos que se cometen por los pescadores furtivos, y las aguas no estarán tan abandonadas.

Y resultará también, que, cuando esa vigilancia y ese cuidado se extremen, invirtiendo en esa atención los ingresos de las licencias de pesca, y en premios á los guarda-pescas y fomentadores de este «sport», habrá mejorado considerablemente la situación de la pesca y de los pescadores.

Cuando esto se le haya hecho comprender al más humilde pescador de caña, él será el primero en desear y pedir el establecimiento de las licencias de pesca, porque el pequeño sacrificio pecuniario que se imponga resultará altamente reproductivo. Esto es lo que interesa haber comprendido á la mayoría de los pequeños pescadores, y entonces no serán refractarios á una medida que, sabiamente traducida en disposiciones preventivas, redundará pronto, no sólo en favor de todo el mundo, sino en primer lugar del Estado; después, en beneficio del pescador, que perderá menos tiempo esperando que el pez pique el cebo; luego, del consumidor, porque la cantidad y calidad del pescado será mayor en el mercado, y por consiguiente, el precio estará más al alcance de todos los bolsillos.

Crónica militar

La Escuela militar de West-Point

El Parlamento norteamericano ha acordado reorganizar la Escuela militar de West-Point. El proyecto presentado exigirá la construcción de bastantes edificios, cuyo coste se calcula en tres millones de dólares.

Desde la época en que Washington perfeccionó el funcionamiento de dicha escuela, no se han prestado al referido Centro los auxilios ni el aprecio que merece, estando varias veces á punto de extinguirse, hasta que la guerra de secesión contribuyó á levantarla por la necesidad de oficiales instruidos.

En los actuales momentos la guerra de Filipinas por un lado, que exige disponer de un ejército bien organizado y

dirigido, y por otro, el creciente desarrollo del imperialismo, han determinado el que el Congreso de Washington se ocupe con interés de cuanto se refiere á asuntos militares.

Corazas

Hace algún tiempo, el italiano Mr. Benediti inventó una coraza que, según él, sería capaz de resistir á los proyectiles de las armas portátiles de pequeño calibre, y que por tanto, ponía completamente al abrigo de aquéllas á las personas que se cubriesen con ella. Hasta el presente faltaban á este invento los ensayos públicos hechos con todas las garantías deseables. Últimamente se han hecho en Roma las experiencias, á presencia del ministro de la Guerra, del director general de Artillería y de muchos agregados militares extranjeros.

Las armas empleadas han sido los revólvers de reglamento italiano é inglés y el fusil modelo 1891, empleando cartuchos de pólvora negra y de balística. Los resultados obtenidos, dice *Il Popolo Romano*, han sido excelentes. Ninguno de los proyectiles ha logrado atravesar la coraza contra la cual se disparaba. A la distancia de dos metros se hizo fuego sobre un asno protegido con el escudo Benediti: no fué molestado en lo más mínimo, y continuó paciendo tranquilamente.

Agricultura en los cuarteles

La *Nature* da la noticia de que en Francia el ministro de Agricultura y el de Guerra están estudiando, de acuerdo, el modo de organizar en las principales guarniciones clases de agricultura para los soldados.

La idea no es enteramente nueva. En tiempo del imperio se intentó cosa parecida, pero no dió resultado por falta de apoyo oficial.

La mayor parte de los Estados europeos han realizado ya esta reforma tan interesante. Desde 1890, en Italia se establecieron en varios cuarteles lecciones de Agricultura durante el invierno, á razón de dos horas cada semana, con el fin de preparar á los jóvenes campesinos contra la tentación de abandonar la vida del campo á su salida del cuartel, y de darles conocimientos científicos suficientes para que puedan apreciar y estimar la profesión de agricultor.

En 1899 el ministro belga, barón Vander Brugger, organizó 35 clases de Agronomía en 22 cuarteles.

Se dan recompensas en ellas á los mejores trabajadores.

La iniciativa de Bélgica fué seguida por Alemania y Austria, y últimamente Rusia mandó á Bruselas un delegado para que informe á su Gobierno sobre este asunto.

En 1899 el príncipe de Nápoles presidió el curso de Agricultura inaugurado en aquella ciudad.

Oficiales aristócratas

La lista de clasificación de la oficialidad del ejército alemán, recientemente formada, suministra al curioso lector el número de oficiales generales que son de «sangre azul», ó sea de clase aristocrática.

Entre los brigadieres, la nobleza está representada por ciento trece individuos, de ciento setenta y uno.

En los tenientes generales, ochenta de noventa y uno, son aristócratas.

Además, son nobles todos los generales con mando en la infantería, caballería y artillería.

En la totalidad del ejército alemán, treinta y cinco regimientos tienen una oficialidad ninguna de cuyos miembros pertenece á clases sociales inferiores á la citada.

En el cuerpo de la Guardia Imperial sólo un regimiento tiene oficiales que carecen de «sangre azul».

Importante

Se avisa á los señores cargadores de los vapores-correos de Barcelona que la carga que no esté entregada sobre muelle antes de las tres de la tarde del día de salida no podrá ser embarcada

ISLEÑA MARITIMA.

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

INFORMACION

El temporal

En Inca

Nuestro corresponsal en Inca con fecha de ayer nos escribe lo siguiente:

«El temporal de estos días ha causado muchas pérdidas en las hortalizas. La mayor parte de los terrenos bajos se hallan inundados.

Ayer sobre las diez se desencadenó sobre ésta una fuerte granizada, acompañada de lluvia torrencial; á los pocos momentos las calles parecían verdaderos torrentes, tanta era la cantidad de agua que caudaban.

Entre los granizos había muchos que tenían el tamaño de nueces; cosa que no recuerdan haber visto antes los más ancianos de esta población.»

Nuevas lluvias

Esta pasada noche ha caído sobre esta capital y su término abundante lluvia. Que sepamos no ha causado daños.

Durante todo el día de hoy el cielo ha estado despejado.

Reforma de una capilla

En el ex-convento de Predicadores de Ibiza, se ha llevado á cabo la reforma de la Capilla del Santo Cristo, cuya inauguración constituirá uno de los números de los festejos que se preparan con motivo de la consagración del nuevo prelado de Menorca.

La capilla, después de las reformas que se han verificado, ha quedado muy capaz, y muy desahogada. Se ha abierto en ella otra puerta que ha de reportar ventaja inestimable en días de gran afluencia de fieles. Comunica esta puerta con la capilla de la Inmaculada Concepción.

En la del Santo Cristo, á cuyas obras se están dando los últimos toques, predomina en absoluto el estilo arquitectónico ojival, ó gótico. Gótico es el decorado de la pieza principal; lo es el medio templete, construcción tan sencilla como bella, que se adelanta como digno pórtico del Altar; lo son igualmente el cimborio y ventanales exteriores, por donde entra la luz filtrándose y descomponiéndose á través de relucientes vidrios de colores.

Forman como zócalos de las paredes pintorescos y bien combinados azulejos, alternando en ellos distintos cuadros de la Pasión y Muerte del Redentor.

En la Audiencia

Hoy á las diez y media ha tenido lugar en la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca, juicio ejecutivo promovido por D. Pedro Bannasar Janer contra don Jose Gamundí Tomás.

El Abogado Sr. Sureda defenderá al Bannasar.

Vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Silvestre Bonet y Barceló acusado del delito de homicidio de Mateo Rigo Socías vecino de la Alquería Blanca (Santany).

El Ministerio Público, representado por el Abogado Fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany, sostendrá la acusación; y el letrado Sr. Socías defenderá al procesado.

Militares

Debiendo adquirirse por la Junta de Remonta de esta Plaza un caballo para un jefe de Infantería, se hace público para que las personas que deseen vender alguno, puedan pasar por la secretaría del Gobierno Militar, donde se les enterará de las condiciones reglamentarias exigidas y demás pormenores relativos al particular.

—En los vapores «Cataluña» é «Islaño» esta mañana han llegado á esta ciudad 58 soldados que se hallaban con licencia trimestral.

Del mar

A las siete y media de la mañana han fondeado en nuestro puerto los vapores-correos «Islaño» y «Cataluña», procedentes respectivamente de Alicante é Ibiza y Barcelona.

El primero viene con dos días de retraso y uno el segundo.

—A la una de la tarde ha llegado el vapor correo «Lulio», procedente de Ibiza. A las cinco ha salido para Barcelona.

Aviso á los Navegantes

Mar mediterráneo.—Francia (costa S.)—El día 15 de Septiembre de 1902 empezó á ponerse en servicio el alumbrado del puerto de Cette después de haberse modificado:

1.º La luz fija blanca del faro del

muelle de Saint Louis se ha reemplazado por una luz de 3 sectores (2 sectores blancos y uno rojo) y 3 eclipses cada 18 segundos (eclipse un segundo; luz, 3 segundos; eclipse, un segundo; luz, 3 segundos; eclipse, un segundo; luz, 9 segundos; total, 18 segundos).

Esta luz se ve en las direcciones siguientes:

Blanca desde la costa hasta el N 86º E. roja desde el N. 86º E. al S. 14º W. (108º), sector que cubre el rompeolas; Blanca del S. 14º W. al S. 54º 30' W. (40º 30'); y *obscurecida* del S. 54º 30' W. al S. 70º 30' W. (16º).

La potencia luminosa de la luz de 120 becs Carcel en los sectores blancos y de 24 becs Carcel en el sector rojo.

Los alcances luminosos respectivos son de 18 y 12 millas en tiempo mediano.

La altura del foco luminoso 32 metros.

Distinción merecida

Por indicación de nuestro amigo señor Alvarez Sereix, ha sido nombrado caballero de la orden civil de Alfonso XII, el veterano profesor de instrucción primaria de esta capital, D. Pedro Gamundi, que tanto se distingue por su amor á la enseñanza.

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

Procesión

El próximo domingo en la iglesia de la Purísima Concepción de *Son Sard* na se celebrará solemne fiesta en honor de la Virgen del Rosario.

Si el tiempo es bueno, por la tarde, se verificará una lucida procesión que recorrerá las calles de aquel suburbio.

Será llevada en andas una imagen de Ntra. Sra. del Rosario y tomará parte en la comitiva la Congregación de Hijas de María.

El Vigia

A las diez y seis el Vigia de Portofinos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Cerrus y cúmulus y lluvia por la parte del Este.

Horizonte.—Cargado en la parte del Este y claro en los restantes.

Viento.—Ventolina del E. Nordeste.

Mar.—Con débil arrastre del Sudeste y rizada del viento.

Buques á la vista.—Pasa de Este á Oeste, por el horizonte, dos polacras goletas.

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Esta tarde á las doce y quince minutos ha comenzado la sesión.

La presidió el Alcalde Sr. Rosselló y Gómez, asistiendo los concejales señores Piña, Rosselló y Cazador, Font y Monteros, Planas, Bestard, Mateu, Martorell, Ferrer, Parera, García, Villalonga (D. A.), Pou, Muntaner, Bonán, Castañer, Fuster (D. A. y D. G.), Canet, Montaner, Salas, Serra y Roca.

Acta y cuentas

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales, que ascienden á 130'50 ptas.

Carros de basura

Se da cuenta del acuerdo del Ayuntamiento sobre la interposición de un recurso contra un acuerdo de la Comisión Provincial; del dictamen de los abogados consultores del Ayuntamiento, los cuales opinan no ha lugar á la interposición del recurso contra el citado acuerdo y de un oficio del presidente de Audiencia acusando recibo del recurso y solicitando para unirlo al recurso, el expediente administrativo que sobre dicho asunto se ha formado.

Queda todo ocho días sobre la mesa.

Sobre una obra

Se acuerda conceder hasta el 12 del actual, como prórroga, al contratista de las obras que se efectúan en la calle del Rincón.

Sobre otras obras

Se da cuenta del expediente que se ha seguido sobre unas obras efectuadas en la calle de Santa Fe, casa propiedad de D. Jaime Morey, motivado por una denuncia de D. Antonio Rebassa.

La Comisión de Fomento opina que debe concederse permiso al Sr. Morey para que pueda emplazar un motor de gas y para que sean válidas las obras que aquel señor ha verificado en la tenencia de referencia; al propio tiempo la comisión propone se desestime la denuncia hecha por el Sr. Rebassa.

El Sr. García propone que el dictamen vuelva á la Comisión de Fomento para que esta oiga la información que pueda presentar el Sr. Rebassa. Así se acuerda.

Altas

Se dan de alta en el padrón de vecinos D. José M.º Rodríguez y esposa.

Gobierno Interior

La Comisión de Gobierno Interior propone la impresión del catálogo del

Archivo, y la formación de una biblioteca balear y la construcción de una vitrina para la colocación de las actas del Ayuntamiento.

A propuesta del Sr. García, el dictamen queda ocho días sobre la mesa.

Obras

Se lee y aprueba, un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se proceda á ejecutar las obras de alcantarillado de las calles de Berga y Huertos y gradinata de la calle de Berga.

Se adjudicaron definitivamente: á don Sebastián Quetglas la subasta para la reparación de un trozo de alcantarilla de la calle del Pan; y á D. Antonio Barceló, la subasta para el alcantarillado empedrado y gradinata de las calles de Cavallería, Catafy y Torrella.

Se conceden los siguientes permisos: á D. Francisco Taronj para construir un piso en la Bonanova, y á D. José Tarrasa un cuerpo de edificio en el Molinar; á D. Miguel Forteza para reformar una tienda de la calle de San Nicolás y á don Juan Soler para construir una casa en un solar de Son Españalet.

Hacienda

La Comisión de Hacienda emite dictamen sobre la formalización del pago de 8.443'03 Ptas. de exceso sobre las 10.000 Ptas. votadas por el Ayuntamiento, para los festejos del derribo de las murallas.

La Comisión entiende que se deben pagar:

Con cargo al capítulo de funciones públicas.	500'00 pts.
Con idem. de ferias y fiestas.	3.853'55

Con id. á Imprevistos:

El importe del cuadro de D. Eusebio Estada.	400'00
---	--------

Los bonos municipales repartidos á los pobres.	1.101'70
La piqueta de plata.	961'00
El gas empleado.	1.883'20

Se aprueba el dictamen.

Se acuerda se anticipe la amortización de dos bonos municipales.

Se acuerda pase á informe de los señores síndicos la instancia de D. Miguel Ramis contratista de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública, referente á indemnización de perjuicios.

Leése un dictamen de la misma Comisión, proponiendo que la jornada de ocho horas sea la reguladora en las obras que por subasta verifique el Ayuntamiento; que este acuerdo sea provisional hasta el 30 de junio próximo, en cuya fecha el Ayuntamiento, visto los resultados, pueda acordarlo en definitiva, ó modificarlo; y que las subastas se hagan en pequeñas lotes con el objeto de que puedan concurrir todos los elementos sociales.

De electricidad

Se da cuenta del ofrecimiento de la sociedad Agrícola Industrial Balear, que conocen nuestros lectores, por haberlo insertado ayer en este diario.

El Sr. Pou opina que el Ayuntamiento debe aceptar la oferta y manifestar á dicha sociedad su agradecimiento.

Así se se aprueba y se designó al Arquitecto municipal para que pase á examinar el proyecto de las columnas que han de sostener los arcos voltaicos.

Cable directo

El Sr. Alcalde da cuenta de la visita que el presidente de la Cámara de Comercio hizo ayer, con el objeto de suplicar al Ayuntamiento que se adhiera al acuerdo de aquella Cámara para solicitar del Gobierno se establezca un cable directo entre Palma y Barcelona.

El Sr. Alcalde, propone al Ayuntamiento que se adhiera á la petición de la Cámara de Comercio.

El Sr. Planas está conforme porque dice que es una aspiración de todo Mallorca el que se establezca el cable directo, y así se ha demostrado, puesto que la Diputación, la Prensa y personalidades en diferentes ocasiones han hecho presente aquella aspiración.

Se acordó adherirse al referido acuerdo.

El incidente de las gallinas

Se había dicho, que en esta sesión, se trataría del incidente de las gallinas y el momento de hacerlo era esperado con impaciencia.

Al pedir la palabra el Sr. Canet, se produjo silencio. El Sr. Alcalde se la concedió.

El Sr. Canet.—Después de la denuncia que en la penúltima sesión se hizo, referente á que un concejal admitía regalos para votar á cierto empleado, vino á mi conocimiento que dicha denuncia iba dirigida á mí. Yo, debo declarar que soy inocente, por esto creo que no iba contra mí la denuncia; pero contra mí ó contra otro concejal, cuando no sea más que por el prestigio y por el decoro de la corporación, propongo que el Ayuntamiento, usando los medios que crea procedentes, se interese en averiguar quien es ese concejal que admite regalos. Quiero que se esclarezca el hecho, puesto que como se ha dicho que era yo, no quiero vivir de la conmiseración,

ni quiero tampoco que exista en este Ayuntamiento un concejal, que de ser cierto el hecho que se denuncia, deshonraría a la corporación.

El Sr. Serra.—Después de lo que pasó en la última sesión, creía que el asunto se había dado por terminado. En la primera sesión, denuncié el hecho, pero me negué a dar el nombre del concejal; en la última, no me negué, pero me resistí; lo hice a sabiendas, para que el aludido diera las explicaciones necesarias.

Si en la primera sesión, en un momento de acaloramiento hice aquella denuncia, haciendo parecer el hecho más grave de lo que era, no tengo inconveniente en reconocer mi equivocación; y si el concejal aludido lo cree conveniente, dé las explicaciones del hecho y yo retiraré todo lo dicho.

El Sr. Muntaner.—De la discusión presente, y de lo que sucedió en anteriores sesiones, resulta que hay un denunciador y un ofendido. Si la denuncia es exacta, existe un delito manifiesto de cohecho, si no resulta persona responsable queda un delito de calumnia.

El Sr. Pou.—Era natural que todos los concejales hicieran lo que yo en la última sesión; afirmar que no eran el que había recibido el regalo. El señor Serra denunció un hecho incorrecto. Apesar de las instigaciones dirigidas al Sr. Serra, éste negóse a dar el nombre del concejal a quien denunciaba, porque entendió que algo habría de cierto, cuando de ello se hablaba.

En mi concepto, el concejal aludido, en la última sesión debía haber dado las explicaciones del hecho. Se dijo que se trataba de unas gallinas que un concejal había recibido y que hubieran podido influir en la votación para el nombramiento de personal. Repito que el concejal debía haber explicado si el regalo que recibió estaba ó no relacionado con el nombramiento, ó con otro asunto.

Yo, hasta después de la sesión, no me enteré de lo que había sucedido; y de la relación del hecho deduje que el Sr. Canet estaba en su completo derecho de admitir todos los regalos que le vinieran en gana. Pero estas explicaciones tenían que haberse dado en sesión y aquí mismo se habría dicho que se había interpretado mal el regalo.

El Sr. Planas.—Al explicar yo el hecho al Sr. Pou, le dije que creía que el regalo que el Sr. Canet recibió en el día de su Santo, era un agradecimiento a servicios gratuitos que el Sr. Canet había prestado a la familia del Sr. Espases.

El Sr. Canet.—Me enteré, después de la sesión, de que la denuncia iba dirigida contra mí. Nunca hubiera creído que se me aludiera por un regalo que venía en agradecimiento de servicios, que sin cobrar honorarios hice a la familia del Sr. Espases.

El Sr. Muntaner insiste en que el señor Serra debía haber confirmado ó negado la denuncia.

El Sr. Pou explica el hecho así como se lo contaron después de la última sesión; hecho que cree cierto y en el cual no hay nada punible por parte del señor Canet.

El Sr. Muntaner opina que la acusación del Sr. Serra peca de ligera. Por qué—agrega el concejal—el Sr. Serra no dijo en la última sesión que se había equivocado?

El Sr. Pou.—Porque el Sr. Serra no sabía la forma en que se había hecho el regalo.

El Sr. Alcalde invita al Sr. Serra a que reconozca su error y que manifieste si está conforme con las explicaciones que ha dado el Sr. Pou.

El Sr. Serra.—Estoy conforme con todo lo que ha dicho el Sr. Pou y retiro todo lo que dije.

El Sr. Canet, apesar de que el Alcalde y los concejales dicen que no hay necesidad de ello, explica el hecho así y como sucedió, añadiendo que cada año, el día de su Santo, como en el presente, suele recibir un pequeño obsequio de la señora viuda del Sr. Espases, sin duda, agradecida a unos servicios, que le prestó, sin cobrar honorarios de ninguna clase.

Y se levantó la sesión.

Las Islas

MALLORCA

Muro.—Ayer se abrieron las clases de adultos, cuya enseñanza está a cargo de D. Rufino Carpena, quien, en unión de otras personas, se propone difundir la instrucción, estableciendo escuelas graduadas, diurnas y nocturnas, comprendiendo desde el párvulo hasta el hombre de 50 años. Los locales de que dispone para la enseñanza el Sr. Carpena son suficientes dentro de breves días si la matrícula continúa igual que ha principiado. Como la edad es muy diversa en los alumnos, éstos están distribuidos en distintos grupos y separaciones que forma el local-escuela.

—Las continuas y abundantes lluvias contribuyen a retirar de los campos a los labriegos cosecheros de higos y cebadores de cerdos. Las mismas están causando daño de consideración en los marjales de La Puebla y Muro enclavados en la Albufera.—C.

2 Octubre.

INCA

1.º Octubre.

Con muchísima animación se ha celebrado hoy en esta plaza el mercado de costumbre.

Los precios que han regido no denotan mucha variación con respecto a los de la semana anterior.

Se han verificado bastantes transacciones a los precios que se expresan:

- Almendrón a 000'00 ptas. el quintal.
- Trigo a 16'25 id. la cuartera.
- Candeal a 16'50 id. id.
- Cebada del país a 9'75 id. id.
- Id. forastera a 0'00 id. id.
- Avena del país a 8'00 id. id.
- Id. forastera a 0'00 id. id.
- Garbanzos a 21'00 id. id.
- Maíz a 15'00 id. id.
- Habichuelas (confits) a 30'00 id. id.
- Id. blancas a 30'00 id. id.
- Frijoles a 29'00 id. id.
- Habas para cocer, a 00'00 id. id.
- Id. ordinarias a 17'50 id. id.
- Id. para ganados a 17'00 id. id.
- Cerdos cebados, los 10 kilógs. de 10'50 a 11'00 id.
- Higos pasos a 00'00 id. el quintal.
- Azafrán a 0 id. la onza.—C

De Teatros

GRAN - VIA

En la prensa de Barcelona leemos que obtuvo una franca y entusiasta ovación la notable actriz Italia Vitaliani, con motivo de celebrarse el sábado próximo pasado el beneficio de dicha artista.

El anuncio del beneficio atrajo al mencionado teatro un público tan entusiasta como numeroso.

Las obras excogidas por la beneficiada fueron interpretadas con acierto por toda la compañía y de una manera magistral por la Vitaliani.

En el tercer acto de *Maria Stuard* en el cuarto de *Come le foglie* y en la popular obra de Verga, *Cavalleria Rusticana*, mostró la eminente actriz la ductilidad de siempre, cautivando al público tan pronto por su gracia como por su fuerza de expresión, lo mismo por su ternura que por su energía.

La concurrencia subyugada por el trabajo afiligranado de la artista, le prodigó una de las más ruidosas ovaciones que se han hecho en Barcelona, teniendo que presentarse repetidas veces en el palco escénico.

LÍRICO

A medida que regresan a Palma las muchas familias que estaban de veraneo, aumenta de una manera considerable el abono para las 15 tónicas funciones que dará la compañía de Italia Vitaliani; lo cual hace augurar será esta una de las temporadas más brillantes que se hayan hecho en dicho coliseo.

PALMA

En la librería Tous se ha recibido nueva remesa de las hermosas postales *Quien supiera escribir, Le souper de Mimi y Le coucher de Mimi*.

El vapor *Cataluña*, llegado hoy de Barcelona, ha sido portados de 18 cabezas de ganado vacuno.

El vapor *Iseño* ha traído de Alicante 400 cabezas de ganado lanar.

El *Lulio* ha embarcado para Barcelona buen número de cerdos cebados.

Hemos recidido el núm. 84 de *Es Págs Mallorqui*, correspondiente al día 25 del actual.

En el vapor *Cataluña* esta mañana han venido muchos de los viajeros de los que pasaron a Barcelona para ver las fiestas de la Merced.

Entre los pasajeros hemos visto al capitán de Ingenieros D. Juan Fortuñy, D. Gaspar Reinés, D. Damián Fran, D. José Vilanova, y D. José y D. Gabriel Gumbau.

En el vapor *Iseño*, correo de Alicante, ha venido el comandante de Infantería D. Vicente Pereyra.

Las alcaldías de San Juan, San Lorenzo y Bañalbufer anuncian subasta del impuesto de consumos para el año de 1903.

El Juez de primera instancia de esta ciudad cita por segunda vez a los que crean con derecho a la herencia de D.ª Carolina Roy y Conturrier.

En la secretaria del Ayuntamiento de Formentera se hallan expuestas al público las cuentas municipales de aquel pueblo correspondientes al año 1901.

Hoy los trabajadores de la fábrica de curtidos de D. Juan Gil han anunciado al Sr. Gobernador civil por medio de oficio que se proponían declararse en huelga.

La guardia civil de Santa Eulalia ha detenido a un sujeto por maltrato de obra a otro.

La benemérita de Manacor ha detenido al individuo Francisco Munar Oliver, el cual se halla procesado por el delito de rapto.

El Sr. Roselló y Gómez insertará en el próximo B. O. un anuncio convocando a pública licitación para acopio de piedra machacada para arreglo de caminos vecinales.

En la alcaldía de Lluchmayor se ha expuesto al público a efectos de reclamación de los expedientes de las minas tituladas *La Tercera y La Cuarta* del término de Mercadal.

Por renuncia del interesado el Sr. Gobernador civil ha decretado la cancelación de los expedientes de las minas tituladas *La Tercera y La Cuarta* del término de Mercadal.

Nuestro amigo distinguido, D. Rafael Alvarez Sereix, ex gobernador de esta provincia, ha sido nuevamente trasladado. En breve llegará a Albacete, punto de su nuevo destino.

Si no llevamos mal la cuenta, es este el séptimo traslado que padece nuestro amigo desde que dejó este Gobierno civil.

Por la Comandancia de Marina de esta provincia se cita al individuo Mateo Morro Llinás.

La Delegación de Hacienda en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 4.º del R. D. de 14 de Agosto de 1900 anuncia primeras y segundas subastas de distritos forestales de los montes de esta provincia.

Esta tarde han salido para Barcelona el doctor de la embajada alemana señor Leyden y el fotógrafo de la Real casa Mr. Christian Franzen, después de pasar unos días en esta isla y visitar los sitios más pintorescos de la misma, de los que llevan excelente impresión.

La Alcaldía de Palma publicará en el próximo B. O. un anuncio referente al permiso pedido para instalar un motor de gas en el jardín de la casa núm. 25 de la calle de San Felio, propiedad de D. Bartolomé Ferragut.

QUERER ES PODER.—Y el que quiera se puede curar pagando después de curado. Curación de cualquier mal venéreo o sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico» Costanzi.

Para teñir progresivamente el cabello sin dañar la salud, usad la «Tintura» al «Petróleo Sansón».

Puede servirse del Javol con resultados igualmente beneficiosos para el cabello, lo mismo los caballeros y señoras, que los niños.

NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 a 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana.

Santos.—Santos Gerardo, abad, Cándido y Fausto, mártires.

Oración Horas

Continúan en Santa Clara. A las seis exposición, a las diez misa mayor. Por la tarde, maitines y laudes, meditación, estación y la reserva de S. D. M.

—Empiezan en Santa Magdalena dedicadas a San Francisco de Asís.

A las seis exposición y a las diez oficios Divinos. Al anochecer, rosario, meditación y reserva.

GRAN CAFE LIRICO

Por el quinteto de profesores de «La Constancia Musical» se dará esta noche un concierto, empezando a las ocho y media bajo el siguiente programa:

- 1.º Gavota de «La Duquesa de la Valiére».
- 2.º Preludio de «Cavalleria Rusticana».
- 3.º Duo de «La Revoltosa», (a petición).
- 4.º Fantasia de «Tosca».
- 5.º Duo final de «Gli Ugonotti».
- 6.º Vals «Pomone».

PERDIDA

Se halla extraviado un reloj de oro, de señora, remontuar, con diamantitos, y regenta plata con adornos dorados. La persona que lo haya encontrado y lo tenga en su poder puede devolverlo en el CENTRO DE ANUNCIOS, donde será bien gratificada.

LAS CARRERAS Científicas, literarias y artísticas de España

Estudios, gastos y porvenir que ofrecen 4 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Jaime Hernandez, pintor

San Miguel, 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balón, tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel a real el rollo Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de «nera de la capital».

Se garantizan todos los trabajos que se hacen con colores de primera calidad Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA
San Miguel, 21, Palma.

Academia de Ciencias

a cargo de D. Jaime Alorda y Sampol

Licenciado en Ciencias Naturales

El 1.º de Octubre empezarán las clases para el repaso de las asignaturas de Ciencias del Bachillerato.

Para informes: Harina, 28, principal, de 8 a 11.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Romanones en Salamanca

Madrid 2 a las 10'30.

Ayer llegó a Salamanca, para presidir la inauguración del nuevo curso académico en aquella Universidad, el ministro de Instrucción pública, Sr. conde de Romanones.

Visitó los principales monumentos de la población y el local de la Sociedad de los Hijos del trabajo.

El catedrático rector de aquella Universidad, Sr. Unamuno, y otros pronunciaron discursos en el banquete que anoche se celebró en honor del ministro.

Este, en el brindis que pronunció, dijo que había llegado la hora de descentralizar el poder y ponerse los hombres estudiosos del centro en más frecuente contacto con los de las provincias.

También exhortó a los escolares a perseverar en el trabajo.

Trañeros y jeiteros

Madrid 2 a las 10'30.

Conócense en Villagarcía (Galicia) diferentes agresiones vandálicas cometidas por pescadores jeiteros contra los trañeros.

Muchos de éstos, a consecuencia de ellas, han quedado reducidos a completa miseria.

Los jeiteros les han destrozado sus aparejos y velamen, y han echado a pique diversas embarcaciones.

Hay seis jeiteros presos.

Atribúyense aquellas colisiones al incumplimiento de las disposiciones legales por parte de las Autoridades de Marina.

Las próximas Cortes

Madrid 2 a las 10'40.

Dicen los políticos conservadores que ninguna dificultad hallará el Sr. Sagasta en obtener el decreto de convocatoria de Cortes.

Añaden que ellos se limitarán a hacer una severa crítica del proceder político del actual Gobierno, y creen que el partido liberal continuará en el poder durante algunos meses.

Entierro de un obrero

Madrid 2 a las 10'40.

Comunican de Cádiz que más de mil obreros se apoderaron del ataúd en que iba el cadáver de un operario de aquel astillero, fallecido a consecuencia de un accidente.

Quando lo llevaban a enterrar, el clero parroquial y el numeroso cortejo se retiraron, en vista de la actitud revoltosa de muchos obreros que gritaban ¡no queremos curas!

Al llegar al cementerio, después de recorrer varias calles, depositaron el ataúd en un nicho y se disolvieron pacíficamente.

El obispado de Astorga

Madrid 2 a las 10'40

Ayer se celebró en Astorga una numerosa manifestación, en la que tomaron parte todas las clases sociales, para protestar contra la anunciada supresión de aquel obispado.

Agencias en París y Londres

Madrid 2 a las 10'40.

Hoy quedará firmado entre el Tesoro público y el Banco de España el convenio para establecer agencias en París y en Londres.

Inauguraciones de curso

Madrid 2 a las 10'50.

Despachos que van llegando de provincias participan que las inauguraciones de curso en Universidades e Institutos han resultado brillantes, asistiendo a ellas las primeras Autoridades, preladados, etc.

En la Universidad de Santiago presidió la solemne ceremonia de la inauguración el Arzobispo.

Honores a Zola

Madrid 2 a las 10'45.

La Sociedad de Obreros tipógrafos de Jerez de la Frontera ha enviado al Presidente de la República francesa, monsieur Loubet, un telegrama de pésame por la muerte de Zola.

El Ateneo Científico de Valencia celebrará en honor de Zola una velada, en la que hará su elogio el diputado republicano Sr. Blasco Ibáñez.

Del Ferrol.—La «Nautilus»

Madrid 2 a las 10'40.

La prensa del Ferrol censura el supuesto arriendo de los arsenales a varias casas extranjeras.

Dicen que a ello es preferible el continuar en el pésimo estado en que hoy se encuentran.

Ha salido para Cádiz la corbeta escuela «Nautilus». Conduce a bordo 41 guardias marinas; se ha provisionado para seis meses y corre la voz de que emprenderá un viaje a Méjico.

Paquetes postales

Madrid 2 a las 10'40.

La «Gaceta» publica el decreto estableciendo el servicio y cambio de paquetes postales entre las islas Baleares y Canarias y la Península; y haciendo extensivo a Tánger el servicio internacional de paquetes postales en análogas condiciones en que se hace entre la Península y el Extranjero.

Censuras a Romanones

Madrid 2 a las 10'45.

La prensa democrática, y lo mismo la católica, censuran desde sus respectivos puntos de vista el discurso pronunciado en Salamanca por el ministro de Instrucción pública.

«El Universo» lo considera como un insulto a las familias católicas.

Regreso de la Corte.—Descarriamiento.

Madrid 2 a las 10'45.

Definitivamente la Corte regresará a Madrid el martes próximo.

Un descarrilamiento ocurrido en Zumárraga ha causado víctimas y destrozos.

Hay un fogonista muerto, tres heridos graves, y el maquinista del tren descarrilado se halla agonizando.

De la Argentina

Madrid 2 a las 12'35.

Las Cámaras argentinas han comenzado la legislatura extraordinaria. Entre los asuntos puestos a discusión figuran el presupuesto y la supresión de pago intereses a las cuenta corrientes.

En muchos puntos del interior de la República las heladas han causado perjuicios a los campos y a la ganadería. El oro en la República Argentina se cotiza a 128'40.

La bolsa de hoy

Madrid 2 a las 16'05.

Interior contado	73'30
Interior fin de mes.	73'47
Amortizable 5 por 100	94'30
Acciones Banco de España.	477'00
Idem Compañía de Tabacos	402'50
Francos	33'60
Libras	00'00
Exterior de París	89'15

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

MILAGROSOS CONFITES ANTIVENEREOS

Roob Antisifítico **COSTANZI**
Inyección Vegetal



Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI**
Diputación, 435, enl. Barcelona

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estreches), flujo blanco de las mujeres, areñillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorrezos uretrales, purgación resiente ó crónica, gota militar, y demás infecciones gónito-uritarias, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifiican que para curar cualquier enfermedad sífilis, sin vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, según del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incorridos el pago una vez curados. Precio de la Inyección: 4 ptas. Confites antivenereos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 ptas. Roob antisifítico, 4 ptas. De venta en Palma en la acreditada farmacia de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor: Diputación, 435, Barcelona



FLIXIR TONICO RECONSTITUYENTE MARTORELL

Poderoso seguro y eficaz remedio contra la Escrófula, Linfatismo, Raquitismo, Anemia, Clorosis, Debilidad por falta de nutrición, Desarreglo en las funciones peritoneales de las mujeres, Jaquica, Palpitaciones de los nervios y demás dolencias propias de los temperamentos linfáticos ó escrófulosos.

Suple y ventaja por muchos conceptos al Aceite de bacalao y a sus emulsiones, á los compuestos de Iodo y Yodo y á los preparados Iodo-ferrosos fosfatos e hipofosfitos.

Las personas que usan el TONICO se nutren y desarrollan de manera admirable pudiéndose usar en todo tiempo y edad, siendo sumamente agradable al paladar inofensivo á la digestión y el mejor tónico de la sangre de la fibra muscular y del sistema óseo.

ELABORACION Y VENTA: **MARTORELL**
PLAZA DE COLI, PALMA DE MALLORCA, FARMACIA DE B. MARTORELL

Callicida

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lascala, San Nicolás, 89, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

SOLUCION BENEDICTO CRESOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosa, bronquitis, estorpe crónica, infecciones gripales, enfermedades secundarias, impotencia, debilidad general, parálisis nerviosas, neurastenia, insomnio, enfermedades mentales, catarros, raquitismo, escrófulismo, etc.

FRANCO 350 Ptas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedito, San Bernardo, 41, Madrid y Principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNI
Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Bardeta, Teléfono 3 277.

Depósito: Princesa y Cotners, 6. — Teléfono, 1.647 Barcelona.

Delicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el bello Sexo para conservar y dar brillo á sus naturales atractivos nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN

como perfume delicioso y refrescante, y el

TONICO ORIENTAL PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermosear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.

CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

MULSION NADAL

Único Boticín de 80 y 100

del aceite hígado de bacalao y glicerofosfatos e hipofosfitos

Analizado por los Doctores Buret, Castellón de Farmacia de Madrid, y D. Juan Llaguna, de Barcelona. Aprobado y recomendado por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona.

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salud de los dientes, necesario á los niños, embarazadas, personas debiles, para la Tbc, Clorosis, Tifis, Escrófulismo, Raquitismo, Linfatismo, anemia, la lepra y la sífilis.—Resistencia á las enfermedades de las vías respiratorias, convalescencias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

Pastillas Grospe de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

El **MENTHOL** que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad, en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el cloruro potásico.

La acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sea hipertrofica ó atrofica, de forma seca, granulosa, granular, pedunculada ó tuberculosa, en las anginitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y sibilantes, herpéticas, en las fongosos vulvulares, en las alcaholes y reumáticas, en la epiglotitis, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápida y eficaz, y dejando á la garganta en tal situación de reposo y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Precio 1'50 pesetas.—En Palma, D. Juan Valenzuela, depositario.

El gran purificador de la sangre ENOLTURO del doctor PADRO

Regenerativo y depurativo de la sangre

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, los herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impurezas.

Cincuenta años de éxito

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro farmacéutico y principales.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

MAGNESIA DE BISHOP.

El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Seguro Infantil y Seguro Vida y Renta Vitalicia á prima fija

An representante en Mallorca, D. José Arnau, Plaza del Olivar, n.º 6

—Desca Agentes para esta capital y principales pueblos.

No mas caspa, ni caspa, ni enfermedades de la cabeza

TRICOFERO PADRO

que es el mejor y más seguro y acreditado de España, por ser el pelo sano, bonito y de color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones.

Vente en todas las principales farmacias, droguerías y papeterías.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela. Centro Farmacéutico y principales.

sierra Marítima

Constituida con los acreditados valores de la importante Sociedad de comercio de Barcelona.

A. FOLCH Y C.

Para: Cienfuegos, Santo Domingo, Savannah Santiago de Cuba, Cienfuegos, Habana, San Pedro de Macoris, Sanchez y New-Oriens, saldrá á mediados de Octubre, al vapor español

Juan Ferrer

Admitiendo á bordo pasajeros para las expresadas puertos

Correspondientes directos.—Despach: Oficinas de la Sierra Marítima.—Palacio, 26.—Palma 27 de Agosto de 1902.

Gran tintorería de ropas usadas "La Barcelonesa" de José Bartrulich

Plaza de Coli, número 3

En este establecimiento se lavan, tifican y planchan toda clase de ropas, sin necesidad de desconectar ninguna prenda, y sin que con el rose, ni el vapor, manchen las ropas interiores.

Pues esta casa garantiza todos sus trabajos en lana, tanto por su solidez, como por su firmeza en los colores.

Se tifican lutos en veinte y cuatro horas.—Se lavan trajes en doce horas.—Se quitan manchas y se lavan guantes.—Especialidad en los lavados á seco.

LA BARCELONESA.—Plaza de Coli, 3, Palma

Huespedes

Una familia particular desea tenerlos en condiciones de toda ventajosa.

Para informes dirigirse al Centro de Anuncios

Lecciones de Facultad

por **D. Jaime Domenech**

Morey, 8, principal, izquierda

INTERESANTE á las señoras Constructoras y Propietarias

Ensayo práctico de solidez para conocer si un cemento es de buena ó mala calidad

Antes de cierta cantidad de cemento por ejemplo cien gramos con el agua solamente necesaria que será aproximadamente la tercera parte de un peso, hágase una bola de cuatro ó cinco centímetros de diámetro y aplácese después sobre una placa de hierro ó cristal de manera que forme una torta de un centímetro ó centímetro y medio de espesor, se deja endurecer el sitio húmedo por ejemplo, envuelto la prueba en un trapo mojado por espacio de veinte y cuatro horas después se sumerge en una olla de hierro llena de agua de manera que la torta, este completamente cubierta de dicho líquido, se hace hervir el agua durante unas cuatro horas procurando que durante este tiempo no escape el agua.

Al final de esta experiencia la torta de cemento no debe presentar ni grietas ni descomposición alguna.

Los cementos que no resisten á esta prueba son de mala clase y se desmenuzan con el tiempo, expuestos á dilatación en pedruzcos, y en consecuencia los que la resisten ofrecen garantías con entera seguridad y confianza de que la construcción sin peligro alguno.

En el caso de prueba de solidez tan sencilla como práctica que se acaba de hacer, de una garantía completa á las constructoras por tener cada clase de condiciones para la solidez.

Por lo tanto en vista de lo anteriormente expuesto, es de sumo interés para las constructoras y propietarias, hagan esta sencilla prueba antes de comprar, para bajar que estén expuestas á no ser de gran duración ni resistencia para en Palma como en las demás partes hay material cemento de buena y mala clase.

La prueba se dará á conocer el día y otro.

Venta en Deyá

Se desea vender dos fincas situadas en el pueblo de Deyá, una llamada «San Bartolomé», que consta de 75 destartes de tierra con casa en ella edificada de dos vertientes, con 4 cuartos dormitorios, cocina, comedor, dos piscas para aceite, algar, cuartos, etc., etc. La finca está poblada en su mayoría de arboles frutales, vista de los mejores del pueblo, camino hasta la carretera de la casa.

La otra finca llamada «San Raimon» radica en el mismo pueblo, cuya cabida no puede precisarse ahora, esta poblada de olivares y garrobes.

Se admiten proposiciones hasta el día 5 del próximo Octubre

Informe: Arabi, 15 1.º Palma.

Para Buñuelos

Se desea vender un fogón y todos los demás enseres necesarios para hacer buñuelos girar embutidos, etc.

Informe: Marillo, 26, (Arabal de Santa Catalina).

Nodriza

Se desea una de buena condota para lactar en su casa. Informar: calle de Colón, núm. 15 1.º

VENTA

Se vende una bonita casa con todas las comodidades, abundante agua de pozo, cisterna y un espacioso jardín, tiene vista al mar y está situada en uno de los puntos más céntricos del Mollat de Levante. Informar en el Centro de Anuncios.

Nodriza

Se desea una para criar en casa de los padres.

Di gíse: Jaime Ferrer, 33 9

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—Madrid

Calle de Olenaga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

31 años de existencia

GARANTIAS PESETAS

Capital social efectivo 1 200 000

Primas y reservas 440 286 45

Total. 560 286 45

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran obra se asegura la mejor contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación la suma de pesetas 64 650 088/3.

SEGUROS CONTRA LA VIDA

En este ramo se asegura contra toda clase de combinaciones y especialmente las de vidas y de educación, Reintegro de Jorales y Capital de los hijos á primas bajas y reconocidas que una quiere esta clase.

SUBDIRECCIÓN: APUNTADORES, NÚM. 3, ENTRESUELO

VIAJE DE RECREO á las maravillosas cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

desc. abierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta en el mismo día

Precio de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas 750 pesetas.—Por cada persona de aumento 1'50 pesetas

El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 51.—Manacor.

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32.—Palma.